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本报记者 刘雅菲

2015年底要达标
至今还没有实现

“关于小清河治理，我有一个
问题。”济南市人大常委会委员鹿
中华首先发问。鹿中华表示，小清
河治理从上世纪90年代开始，先后
投入了100多亿资金，省政府也曾
明确要求2015年底之前小清河水
质要实现达标，但截至目前，仍然
没有达标，而且还在去年中央环保
督察中被点名。“因此我想问环保
局，小清河的污染问题为什么长期
得不到解决？”

对此，济南市环保局局长侯翠
荣表示：“的确，小清河目前还达不
到国家的标准。它应该达到的标准
是地表水五类，目前它还是属于劣
五类。省政府曾经要求小清河水质
2015年达标，也没有达到。小清河
目前的状况，不仅老百姓不满意，
对于政府而言也是一道深深的伤
疤。去年中央环保督察反馈我们济
南市的两大问题，其中一个就是小
清河的治理推进不力。”

为何小清河经过这么长时间
的治理，水质还是没有达标？侯翠
荣表示，原因是多方面的。其中一
个最直接的原因，是济南市每天
大约有6万到7万方的污水，因为

污水处理厂处理能力不足而直排
进小清河。“现在小清河里面的
水，90%以上都是污水处理厂处理
过的，以及工业企业处理过的回用
水，还有刚才说的六七万方的原污
水，清水只占了不到10%，也就是
说它的自净能力是非常差的。”

另外，小清河长期以来底泥
淤积比较严重，底泥污染物的释
放造成的二次污染也是显而易见
的。除此之外，两岸的面源污染通
过污水进入小清河，这些都是造
成小清河污染的原因。

被追责的有市领导
也有部门和区领导

侯翠荣表示，根据《水污染防
治法》，地方政府对水环境质量是
要负责任的，“因此在去年中央环
保督察提出小清河的问题后，济
南市对小清河问题负有责任的相
关领导都进行了追责，大约有11
个人。这些被追责的人员中，包括
市这个层面的领导，也包括相关
部门的领导，还有小清河沿岸流
经区域5个区的政府领导。”

“小清河的水质什么时候能够
达标？”鹿中华这一追问，也问出了
济南市民的心声。侯翠荣表示，今
年小清河清淤已达200多万方，污
水处理一厂、二厂扩建工程分别完
成了土方施工的40%和50%，同时，

污水管网也在加紧实施。“通过各
级各部门的共同努力，我们的目标
是明年年底要确保实现达标，今年
年底争取能够基本接近达标的边
缘。对此我们非常有信心。”

每天6万吨污水
溢流到小清河

小清河不清，其中一大原因
就是污水直接排放。“解决小清河
污染治理问题，绕不开全市的污
水处理能力问题。”济南市人大常
委会委员孙贵民说。

“据我们测算，全市每天产生的
污水量在100万吨左右。”济南市城
乡水务局局长翟军对这一数字进
行了详细的解释：这100万吨的数字
来自多个方面，一个是全市市政管
网的供水，每天大约90万吨，再加上
一些自备井，每天大约10万吨。“按
照产污系数0.9的比例测算，每天要
产生90万吨的污水。还有矿泉水、饮
料、啤酒等几项水产品，再加上道路
保洁等产生的污水，加起来大约10
万吨。综合算起来，每天产生的污水
量就是100万吨。”

据介绍，目前济南市每天现有

每到下大雨的时候，济
南的道路上都能看到有不少
污水井盖被顶起来，造成大
量的污水外溢。“说明我们现
在雨污分流还不彻底，”济南
市人大常委会委员杜岩说，

“我想问一下城乡水务局，我
们目前市内地下排水管线到
底怎么样？还有多少没有做
到雨污分流？”

对此，翟军表示，造成下
雨时污水井盖被顶起的主要
原因，实际上就是污水管网的
不完善。“一方面是存在着雨
污合流的现象，也就是说污水
和雨水用一个系统。这主要集
中在济南的城中村和老旧片
区。例如明府城片区内就是雨
污合流，这一片区如果彻底解
决这个问题，就得结合明府城
片区的综合开发，要在开发实
施的过程中，把雨污分流工作
一并考虑实施。”

此外，还存在着雨污混
流现象，也就是雨水也可以
进入污水管网，也可以进入
雨水管网。“这个现象的存
在，一个是我们施工的时候
错接，把雨水管接到污水管
上，再就是私接，有人为了省
事，直接把雨水管接到污水
管上。”

翟军表示，2017年济南
启动了对全市主城区内排水
官网的调查摸底，目前在主
城区之内已经建立了数据库

和地理信息系统。根据普查
的数据，全市主要排水管线
总长度是4460公里，其中包
括污水管1761公里、雨水管
2037公里。这里面还有69公
里的合流管线、593公里的混
流管线，以及1540处雨污混
接点。

翟军说，针对全市1540
处的混接点和593公里的混
流管线，济南也启动了三年
行动计划，将于2019-2021年
基本完成改造任务。“这个改
造任务，我们按照‘先易后
难’的步骤来进行。”对69公
里的合流管线，要结合城中
村和片区开发一并实施。在
这个过程中，他们也会加大
与规划部门、各区政府、投资
平台的衔接，一旦有片区开
发任务他们将一并建立污水
管线。

另外，要彻底解决这一
问题，还需要加强管理。翟军
说，济南市城乡水务局已经
制定了《济南市排水管线建
设管理办法》，对排水管线从
规划、设置、施工、验收到移
交，各个环节进行了具体的
管理，防止再出现新的混接
点，防止再出现新的雨污混
流产生。“我们全力解决历史
的，坚决杜绝未来发生的。目
前这个办法已经编制完成，
正在按程序等待报批。”
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小清河是横贯
济南市区的唯一一
条排水河道，独自
承接市区400多万
人口生产生活废水
和雨水的排放，纳
污负荷巨大。污水
处理能力不足，雨
污混排及部分区域
污水收集系统不完
善，沿岸部分污水
偷排入河，以及生
态补水不足等原
因，让小清河水质
至今没有达到预期
效果，成为济南生
态环保工作的一个
老大难问题。

小清河水质为
何迟迟不达标？污
水处理能力何时得
到提升？8月30日上
午，济南市十六届
人大常委会第十七
次会议举行联组会
议，就小清河污染
治理情况进行了专
题询问。

葛相关链接

制制定定““三三年年计计划划””
消消除除““雨雨污污混混流流””

的污水处理能力为96万吨，经过近
几年城市的管网建设，包括河道的
雨污分流改造、黑臭水体处理，全
市的污水收集率达到99%，也就是
污水基本上都能进到污水管网，污
水处理率是96%。

据翟军介绍，目前造成小清
河溢流的原因，主要是下游的水
质净化一厂和二厂范围内污水
处理能力不足，再加上部分地下
渗水和施工降水进到污水管网，
所以每天大致还有6万吨左右进
入管网的污水因为处理能力不
足，又溢流到小清河。

增加污水处理能力
今年新建7个处理厂

翟军表示，济南市委市政府高
度重视小清河的污染治理工作，今
年5月份，制定下发了《小清河攻坚
行动实施方案》，这里面涉及八大
类、54项重点任务，以此全力推进
小清河综合治理。其中，在污水处
理方面，今年济南开工建设了7座
污水处理厂，这7座污水处理厂将
新增处理能力29.1万吨。

“7座污水处理厂中已有仲

宫、华山等3座建成并且投入使
用。”翟军说，市中区的大涧沟污
水处理厂已经完成总工程量的
95%，预计到10月份可进行进水
调试，日处理能力是1万吨。“我
们根据周围片区开发的需要，还
预留了1万吨的余力。”此外，腊
山污水处理厂今年8月份已经开
始施工，今年底将投入使用。

翟军表示，7座污水处理厂
建成后，济南的污水处理能力将
达到133万吨/天。“这133万吨再
加上将来新扩建的，能满足未来
城市十年的发展需求。”

今年汛期前，济南对小清河进行了生态清淤。经过“清肠”，小

清河河水清澈多了。 本报记者 周青先 摄
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